
Ingannato dal punteggio ho regalato il contratto!  
L'arbitro ha convalidato la giocata, perché, pur riconoscendo che la mano dell'apertore non era in 
sottoapertura, avrei dovuto chiedere esplicitamente quale era il loro range di punteggio. Un'ultima 
considerazione: la coppia avversaria non aveva la carta delle convenzioni. 

Risponde Maurizio Di Sacco 

Ciao Franco, 
Debbo dire che l'arbitro ha agito del tutto correttamente, e secondo i giusti presupposti. 
Il termine "sotto apertura" infatti, si riferisce genericamente a punteggi e/o distribuzioni inadatte ad 
una normale apertura di uno, senza che alcun punteggio sia ulteriormente precisato. 
Dico punteggi e/o distribuzioni, perché il solo punteggio non basta ad identificare una sotto apertura 
e, in particolare, a distinguerla da un'apertura di uno. Se una mano del tipo P AJ10xxx - C Qx - Q 
Qxx - F Jx è una sotto apertura per tutti, non altrettanto si può dire di P AKxxxx - C x - Q Kxxx - F 
xx, che rappresenta quasi universalmente un'apertura di uno. 
Tradizionalmente - e leggendo la definizione che ne viene data nel WBF Convention Booklet - il 
range di una sottoapertura è 6/11, ma, detto quanto sopra, è necessario in quel ambito fare i necessari 
distinguo; inoltre, niente vieta di sotto aprire anche con punteggi inferiori. 
Se, tuttavia, questo fosse il caso - tanto per accordi che per stile di coppia - allora al momento 
dell'alert la spiegazione dovrebbe includere questa ulteriore precisazione, con una frase del tipo 
"sotto apertura, ma può essere anche molto debole". Altrettanto valga per sotto aperture che, per 
accordo o stile, provengano sempre da mani piuttosto solide, come era nel fiori Blue Team 
(nominalmente 8/13). 
Mi fa piacere averti letto, e resto a tua disposizione per ulteriori chiarimenti o nuove domande.  

Cari saluti 

Caro Maurizio ci risiamo ancora, 
se lo dico io non vale mentre se lo dici tu è oracolo. 
Per quanto riguarda le restrizioni il regolamento recita come segue: 

“b) A livello di Tornei Locali (sia Federali che Societari) è fatto divieto di effettuare psichiche 
volontarie di qualsiasi genere – tanto relativamente alla lunghezza dei colori che alla forza – in fase 
di apertura, intervento e risposta. Quale che sia stato l’esito della mano, l’Arbitro penalizzerà la 
coppia colpevole del 10% del top, riservandosi di risarcire la coppia innocente qualora abbia subito 
un danneggiamento quale diretta conseguenza dell’infrazione.” 
Se ho ben capito in un torneo di Circolo: 

a) aprire 1 quadri con 3 carte di quadri quando si gioca quadri quarte; 

b) aprire 1 cuori con 4 carte di cuori quando si gioca 5° nobile; 

c) intervenire con 2 picche (salto debole con 5 carte) quando da sistema deve essere sesto;  

L’ESPERTO RISPONDE 

Ciao sono Franco Demarziani da Cairo Montenotte e vorrei avere una tua autorevole risposta a
questa domanda: se il tuo avversario di destra apre 2Picche ed il tuo avversario di sinistra allerta
dando la seguente spiegazione: "sottoapertura con 6 carte di Picche, ma potrebbe averne anche solo
5, tale spiegazione può ritenersi sufficiente?  
Avrei dovuto io chiedere qual è il range di punteggio che identifica una loro sottoapertura?  
Una mano con punteggio di 11 PO può ritenersi in sottoapertura? 



d) rispondere 1 quadri, sull’apertura di 1 fiori, con Qxxx Qxxx xx Jxx per passare poi su 1 cuori o 1 
picche; 

sono tutte sanzionabili del 10% del top ecc. ecc. mentre in un campionato sono tutte regolari OK? 
Ringraziandoti sempre per la tua gentilezza 
Un caro saluto 

Angelo Boleto 

Risponde Maurizio Di Sacco 

Ciao Angelo, 
veniamo subito al sodo, e cominciamo dalla definizione di psichica quale da Codice: 
“La deliberata e grossolana deviazione dalla forza onori di una mano o dalla lunghezza di un 
seme.”Come si può facilmente vedere, nessuno dei comportamenti di cui ai punti a), b) e c) rientra 
nella definizione data e, dunque, non può essere oggetto di sanzione o, in altre parole, non 
rappresenta un infrazione. 
Per quanto riguarda il punto d), si può invece parlare di psichica, ma considerato che la scelta ha un 
suo valore tecnico, io inviterei la coppia in questione ad allertare la licita di 1Quadri, riservandomi di 
valutare l’eventuale danneggiamento ricevuto dagli avversari alla luce degli articoli 40C e 75, ma 
non assegnerei alcuna penalità. 
L’argomento è delicato, e sarà oggetto dei miei due prossimi articoli sulla rivista (da cui sono 
mancato negli ultimi due numeri per assoluta mancanza di spazio), tuttavia spiego brevemente il 
criterio da seguire per identificare quei comportamenti che rientrano tra quelli da sanzionare. 
Lo spirito della norma è quello di punire i comportamenti “derisori”, quali quello della classica licita 
1Cuori - ! - 1Picche con due carte, o quello della risposta di 1Cuori nel doubleton per sviare l’attacco 
contro 3NT (la casistica è ampia), ma non le scelte tecniche. 
Cari saluti 


